

# Cuidar la memoria

La dictadura franquista (1939-1975) tuvo cuarenta años para construir su propio sistema educativo mediante el adoctrinamiento, la censura, la depuración, la cárcel, el exilio y el fusilamiento, ensañándose especialmente con el profesorado y el mundo de la cultura.

Hace ahora 50 años que terminó el régimen dictatorial de Francisco Franco y se empezó a construir el sistema de libertades y derechos que hoy disfrutamos. Sin embargo, somos conscientes de que la equidistancia, el negacionismo y los discursos que ensalzan el fascismo en la actualidad ponen en peligro nuestra democracia. Con la convicción de que la memoria es la mejor medida de no repetición, la Fundación Cives pone en marcha el Programa "Memoria, Escuela y Democracia" concertado con la secretaria de Estado de Memoria Democrática.

# Fundación CIVES

La Fundación CIVES lleva años trabajando en la enseñanza de la memoria democrática en la educación, con el objetivo final de fortalecer nuestro actual modelo constitucional de convivencia.

Para ello, ha creado una serie de recursos y herramientas para el profesorado y la comunidad educativa que pueden encontrarse en la web de la Fundación.

Se puede acceder a todo el material visitando [www.fundacioncives.org](http://www.fundacioncives.org) o escaneando el siguiente QR.



PROGRAMA MEMORIA, ESCUELA Y DEMOCRACIA

## Educar en Dictadura versus Educar en Democracia



Programa

# Memoria, escuela y democracia

La memoria democrática es la historia de nuestra democracia y de todos los y las demócratas que han luchado para conquistar los derechos y libertades que nos elevan a la categoría de ciudadanos.

Singularmente, es la memoria de todos aquellos y aquellas que cayeron víctimas de la represión, la depuración, la cárcel, el exilio o la muerte en la defensa de los valores y las instituciones democráticas frente a quienes intentaron, y aún intentan, suprimirlos o debilitarlos para implantar sistemas dictatoriales y autoritarios.

En este sentido, la Fundación CIVES tiene una dilatada experiencia en la promoción de la memoria democrática y de la educación para una ciudadanía plena y activa de todo el alumnado.

## Conocer el pasado, compromiso de futuro

Conscientes de que las lecciones del pasado deben aprenderse desde el presente y para el presente, proponemos analizar la historia reciente de nuestro país en las diferentes etapas del sistema educativo, donde se forma la conciencia crítica.

El programa 'Memoria, escuela y democracia' plantea una serie de actuaciones para 2025 y 2026 en el marco del convenio entre Fundación CIVES y la Secretaría de Estado de Memoria Democrática.

A través de estas actuaciones, se divulgará el adoctrinamiento del sistema educativo franquista, especialmente en contraste con el sistema constitucional. También se recogerán los retos actuales que se plantean en las aulas y se dotará de formación y herramientas al profesorado, la comunidad educativa y la ciudadanía general.

## Un convenio lleno de actividades

En este contexto, durante los próximos meses están planificadas, entre otras, las siguientes actividades, que aspiran a ser herramientas útiles para el conocimiento de la memoria democrática.

- Edición de diez monografías divulgativas con diferentes temas.
- Celebración de varios diálogos educativos.
- Desarrollo de curso online abierto a la ciudadanía.
- Identificación de situaciones de aprendizaje.
- Organización de dos encuentros nacionales.

En el marco de la celebración de los cincuenta años de la llegada de la democracia a nuestro país, hoy más que nunca tenemos un deber de memoria.